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Хроника тревожного вечера

Егор УЛАНОВ

В 21.20 на месте пожара про-
шло внеочередное заседание 
комиссии по чрезвычайным 
ситуациям под руководством 
главы Воронежа Александра 
Гусева и начальника Главного 
управления МЧС России по 
Воронежской области Игоря 
Кобзева. В нём приняли уча-
стие представители всех служб 
и ведомств, задействованных 
при ликвидации пожара и его 
последствий.

– При проведении работ 
по подключению строяще-
гося объекта к инженерным 
коммуникациям произошло 
повреждение газопровода низ-
кого давления, по кабельным 
каналам газовая смесь попала 
в помещения подстанции, где 
произошло возгорание, – от-
метил Александр Гусев. – По 
предварительной информации, 
у заказчика работ есть земель-
ный участок и разрешение 
на строительство. Но сами 
работы подрядной организа-
цией велись, по-видимому, 
без оформления необходимых 
документов и с нарушениями, 
что и привело к чрезвычайной 
ситуации. 

Глава Воронежа отдельно 
подчеркнул, что будет прове-

дена полная проверка обстоя-
тельств случившегося, наличия 
разрешительной документации 
и т.д.

– В настоящее время со-
трудники правоохранительных 
органов опрашивают предста-
вителей подрядной организа-
ции. Мы будем настаивать на 
том, чтобы ликвидация послед-
ствий аварии и полное восста-
новление работоспособности 
повреждённого оборудования 
было осуществлено за счёт 
средств заказчика работ, – под-
черкнул Александр Гусев.

Игорь Кобзев сообщил, что 
к настоящему моменту пожар 
ликвидирован, ведётся про-
ливка помещений.

– Нам потребовалось прове-
сти эвакуацию жителей близле-
жащих домов, поскольку была 
опасность отравления продук-
тами горения, – рассказал на-
чальник Главного управления 
МЧС по Воронежской области. 
– Сейчас люди возвращаются в 
свои дома.

– Я высоко оцениваю ра-
боту экстренных служб, они 
действовали слаженно и квали-
фицированно, именно поэтому 
ущерб не такой большой, как 
мог бы быть, – заявил Алек-
сандр Гусев.

По итогам заседания КЧС 

было принято решение про-
вести обследование зданий. 
Выяснилось, что в результате 
аварии было разбито лишь 
несколько стёкол, их восста-
новление уже ведётся силами 
управляющей компании. Во-
семь домов и один детский 
сад (встроенный) остались без 
света.

Работы экстренных служб 
были завершены в тот же день 
к 23.30, и специалисты смогли 
войти в помещения подстан-
ции, чтобы оценить ущерб. На 
следующее утро глава Воро-
нежа Александр Гусев провёл 
очередное заседание КЧС.

– Нами была проведена 
инспекция оборудования, оба 
трансформатора в рабочем 
состоянии, потребовалось за-
менить отдельные их элементы 
и шесть рубильников. Также 
провели очистку помещений от 
сажи и просушили их, – расска-
зал директор МУП «Горэлек-
тросеть» Олег Афанасьев.

Электрики незамедлительно 
приступили к работам по вос-
становлению энергоснабжения 
домов, первый удалось подклю-
чить уже к 4 утра, последний из 
подключенных в эту ночь – к 
05.30. Два дома пока остаются 
без света – при попытке подать 
электроэнергию происходило 
короткое замыкание – кабели 
пострадали во время пожара.

– Лабораторией было опре-
делено место повреждения, 
произведено разрытие, присту-
паем к устранению, – доложил 
директор «Горэлектросети».

– Все материалы есть в на-
личии? Техника? Люди? Мы 
можем быть уверены, что на 

этих кабелях нет других по-
вреждений? Каково их со-
стояние в целом? – потребовал 
отчёта мэр города.

Олег Афанасьев ответил, 
что все ресурсы для устранения 
проблем имеются, кабели за 
исключением повреждённых 
участков по оценкам в рабо-
чем состоянии, один из них 
совсем новый – был заменен 
в прошлом году. Ориентиро-
вочные сроки восстановления 
электроснабжения – в течение 
двух часов.

По состоянию на 23.00 того 
тревожного вечера в двух домах 
наблюдалось понижение давле-
ния в системе теплоснабжения 
– обесточены подкачивающие 
насосы. На следующее утро 
проблемы с теплом остались, 
к сожалению, генератор под-
ключить не удалось – потре-
бовалось бы слишком много 
времени на изменение системы 
электроснабжения дома. Глава 
города выразил неудовлетво-
рение тем, что его поручение 
не было выполнено в полном 
объёме.

Руководитель Управления 
ЖКХ Игорь Черенков доло-
жил, что совместно с управой и 
обслуживающей организацией 
был произведён обход жителей, 
в настоящее время претензий 
по теплоснабжению нет – на 
улице сейчас достаточно теп-
ло и дома не успеют остыть 
к моменту восстановления 
электроснабжения в штатном 
режиме. Александр Гусев дал 
поручение всё же проработать 
вопрос альтернативного под-
ключения.

– Жильцы дома не должны 

почувствовать никакого дис-
комфорта из-за неполадок в 
системе отопления! – резюми-
ровал мэр.

Далее глава Воронежа под-
робно остановился на восста-
новительных работах в самом 
пострадавшем здании. Оно 
состоит из двух частей, соб-
ственно трансформаторной 
подстанции, оборудование 
которой практически не по-
страдало, и пристроенного 
абонентского участка, который 
был уничтожен полностью.

Вице-мэр по градострои-
тельству Владимир Астанин 
доложил, что решения по судь-
бе здания будут приниматься 
после того, как на месте отра-
ботают сотрудники правоохра-
нительных органов – тогда 
можно будет разобрать завалы 
и провести экспертизу кон-
структивных элементов.

Александр Гусев отметил, 
что помещения абонентского 
участка не имеет смысла вос-
станавливать в первоочеред-
ном порядке – есть другие 
задачи. Например, оперативно 
восстановить утерянную базу 
абонентов части Ленинского и 
Центрального районов.

– В любом случае, каких 
бы подрядчиков вы ни при-
влекали к работам по устране-
нию последствий, они должны 
понимать, что чрезвычайная 
ситуация – это не тот случай, 
когда можно на этом много 
заработать. Всё должно очень 
чётко осмечиваться в объёмах, 
максимально приближенных к 
себестоимости. Каждая трата 
должна быть задокументирова-
на, – подчеркнул глава города.

Владимир Астанин также 
сообщил, что подняты все доку-
менты, касающиеся строитель-
ства дома, при подключении 
которого к сетям и произошло 
ЧП. Теперь они будут скру-
пулёзно изучаться специали-
стами.

– Требую провести тоталь-
ную проверку всех докумен-
тов, которые должны быть у 
застройщика и подрядчика на 
каждом этапе работ, и уста-
новить, где чья вина. Надо не 
искать крайнего, а разобраться 
в причинах, чтобы не допускать 
повторения подобного впредь, 
– заявил Александр Гусев.

По итогам совещания мэр 
Воронежа остался в целом 
удовлетворён ходом работ 
по ликвидации последствий 
аварии. Об устранении отдель-
ных недочётов профильные 
чиновники доложили ему чуть 
позже.

– Итоговый ущерб пока не 
определён, но в любом слу-
чае он в полном объеме будет 
предъявлен виновнику пожара. 
Если представители заказчика 
и застройщика благоразумные 
люди, то они возместят его 
добровольно. Если нет – мы 
добьёмся компенсации затрат 
в судебном порядке! – подвёл 
итог КЧС Александр Гусев.

Специалистами «Горэлек-
тросети» произведена заме-
на повреждённых участков 
кабелей, спустя несколько 
часов после КЧС удалось запи-
тать подкачивающие насосы, в 
оставшиеся без ресурсоснабже-
ния дома коммунальные услуги 
начали поступать в полном 
объёме.

пОлитичесКий дНевНиК

Власть | Возглавив ликвидацию чрезвычайной ситуации в Ленинском районе,  
мэр Воронежа Александр Гусев потребовал возместить ущерб за счёт её виновников

Решения по судьбе здания будут приниматься после того,  
как на месте отработают сотрудники правоохранительных органов.

В 19.35 октябрьского вечера в Главное управление 
МЧС России по Воронежской области поступило со-
общение о пожаре по адресу: улица Моисеева, 15а 
(Ленинский район Воронежа). Возгорание произо-
шло в административном здании горэлектросети, 
совмещённом с трансформаторной подстанцией. 
Повреждены стена и кровля здания, электрообору-
дование, жертв и пострадавших нет.

Внеочередное заседание комиссии по чрезвычайным ситуациям.

Марина УСОВА

Независимая социологиче-
ская служба «Ваше мнение!» 
выявила, что за введение та-
кого налога высказываются 35 
процентов воронежцев, ровно 
столько же – против, осталь-
ные 30 процентов населения 
не могут с ходу определиться в 
этом вопросе. И такой расклад, 
на мой взгляд, сполна соот-
ветствует состоянию нашего 
отечественного социума.

К сожалению, у нас много 
подлецов, которые оставили 
своих детей без средств к суще-
ствованию в их юном возрасте, 
а в старости были бы не против 
того, чтобы поиметь от них 
копейку. Особенно юристы-
пройдохи. Знаю одного такого 
лично.

Олегу К. пока что 30 лет, но 
он уже прошёл, как говорится, 
Крым и Рим. Гуляет налево и 
направо, постоянно ошивается 
по кабакам, живёт отдельно от 
жены и дочки на съёмной квар-
тире (водит туда кого ни попа-
дя), ничем им материально не 
помогает, а когда наведывается 
иногда, пускает в ход кулаки, 
обижая и дочь, и официальную 
жену по имени Настя. Однако 
развода несчастной супруге не 
даёт. Дело в том, что Олег ведёт 
двойную жизнь: по отношению 
к семье он негодяй, а в юриди-
ческой конторе – отличный 
специалист, все его считают 
примерным семьянином – он 
сам об этом только и гово-
рит, создавая положительный 

имидж. Этот имидж ему сейчас 
особенно нужен: Олегу должны 
дать трёхкомнатную квартиру, 
вот-вот подойдёт его очередь.

Настя несколько раз по-
рывалась сходить к началь-
ству этого формального отца 
и мужа, чтобы открыть тому 
глаза на истинный облик «обо-
ротня с красным дипломом и 
синим носом». Останавливает 
лишь надежда: а вдруг Олег 
одумается и, в конце концов, 
дочери перепадёт хоть что-то, 
пусть угол или доля в их бу-
дущей квартире. Вот только 
юрист нагло смеётся в лицо: 
«А я вас к себе не возьму! И 
вообще, ещё не известно, как 
моя старость сложится. Может, 
мне придётся подать алименты 
на дочь, чтобы она меня со-
держала».

Словом, подлец, да и только. 
Из-за таких вот людей вообще 
не охота вести речь о дополни-
тельном налоге для помощи 
родителям.

С другой стороны, знаю 
стариков, к которым взрослые 
дети и их отпрыски и глаз не 
кажут. К примеру, Зинаида П. 
всю жизнь проработала школь-
ной уборщицей, хотя имела 
бухгалтерский диплом, а стала 
ею, чтобы быть к сыновьям-
близнецам поближе, постоянно 
наблюдать за шаловливыми 
пацанами. В итоге те получили 
хорошие аттестаты, закончили 
технологический институт и 
уехали по распределению в 
Сочи. Надо думать, всё у них 
обстоит прекрасно. Пока жив 

был муж-инженер, Зинаида 
не бедствовала, а теперь у неё 
копеечная пенсия, к тому же 
замучила астма, для спасения 
от которой постоянно нужны 
большие деньги. А где их взять? 
Вот тут и пригодилась бы со-
циальная прибавка к пенсии 
за счёт этого самого дополни-
тельного налога для помощи 
родителям. Правда, и сейчас 
можно подать на алименты 
на детей, но под силу ли это 
старой женщине? К тому же 
она всё равно боготворит сво-
их неблагодарных сынов, ведь 
материнская любовь слепа, как 
известно.

Что касается 30 процентов 
воронежцев, не определив-
шихся с дополнительным на-
логом, то и тут у меня есть 
пример. В пригородном рай-
центре живёт заслуженный 
человек, имеющий различные 
почётные звания. Назовём его 
Иваном Ивановичем, чтобы 
не причинять ему лишний 
раз душевную боль. У него 
трое взрослых детей. Две до-
чери живут семьями отдельно, 
третья – при родителях, вот 
из-за неё и получился сыр-
бор. Вернее, молодая женщина 
идёт на поводу у своего мужа-
кавказца. Тот требует, чтобы 
тесть переписал на него дом. 
Дескать, что я за мужчина, если 
не чувствую себя хозяином?! 
Этому «хозяину» вкалывать 
бы, а не искать работу полегче, 
чтобы выстроить свой дом, ан 
нет! На чужом горбу хочется 
въехать в рай.

Ну, с зятем всё более-менее 
понятно, но что же дочь, родная 
кровинушка? Или муж и жена 
– одна сатана? Только зачем 
старика обижать? Ему ведь 
хочется быть справедливым 
по отношению и к другим до-

черям. Одной отпишешь дом 
- что другие скажут?

Увы, зачастую совесть и 
здравый смысл отходят на 
второй план, когда корысть и 
амбиции берут верх. Но когда 
я рассказала историю Ивана 
Ивановича, коллега не одобрил 
позицию пожилого человека. 
Дескать, сделал бы всё тихонеч-
ко, чтобы другие дочери ничего 
и не узнали, а после смерти 
– хоть потоп, пусть сами меж 
собой разбираются. Но ведь так 
можно далеко зайти! При та-
кой соглашательской позиции 
можно вообще не утруждать 
себя рассуждениями насчёт 
«какого-то там» дополнитель-
ного налога родителям. Будет 
он – ну и хорошо, а нет – на нет, 
как известно и суда нет.

На мой взгляд, с принятием 
столь странного для цивили-
зованного мира закона забота 
детей о своих родителях всё-
таки усилится: ежемесячные 
вычеты станут невольным на-
поминанием о существовании 
отцов и детей. Правда, во всё 
это вовлекается государство 
– орудие принуждения, как 
известно. Если же гражданское 
общество будет стоять в сто-
роне, то должного эффекта не 
получится.

И последнее. Спасибо депу-
татам, что они обеспокоились 
важной проблемой, но им же 
следует всерьёз, а не популиз-
ма ради задуматься: а почему 
пенсии у наших стариков такие 
маленькие? Во всём разви-
том мире старшие поколения 
полны достоинства и имеют 
возможность путешествовать 
по чужим странам. У нас же 
только и разговоров, что уве-
личить пенсионный возраст. 
Ну и не стыдно ли нам? Или 
кому как?

Когда по совести  
не получается
Социальная проблема 

Инициативная группа депутатов Госдумы РФ породи-
ла дискуссию в СМИ и  российском обществе в целом: 
нужен ли дополнительный налог с населения для по-
мощи родителям? А действительно, нужен ли он?

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

На минувшей неделе тема межнациональных отноше-
ний в России, помноженная на проблему безопасности, 
не только не ушла из информационной повестки дня, но и 
приобрела дополнительные негативные аспекты. Главным 
таким моментом стал террористический акт в Волгограде, 
где 30-летняя смертница Наида Асиялова совершила само-
подрыв в пассажирском автобусе. Мощность взрыва соста-
вила около 500 – 600 граммов в тротиловом эквиваленте и 
стоила жизней шести человек. Многие пассажиры получили 
серьёзные осколочные ранения. В регионе был объявлен 
траур, семьям погибших и раненым оказана помощь. Волго-
градская трагедия наглядно продемонстрировала слабость 
работы региональных силовых структур, которые не только 
не смогли предотвратить теракт, но и задержать по свежим 
следам предполагаемых сообщников Асияловой, включая её 
гражданского мужа Дмитрия Соколова. Ныне он объявлен 
в федеральный розыск по подозрению в причастности к 
организации теракта. 

Первые шаги по расследованию совершённого престу-
пления показывают, что его, вероятнее всего, можно было 
бы предотвратить, если бы правоохранительные органы 
проявили бдительность и своевременно обратили внимание 
на подозрительную молодую женщину в хиджабе – не самая 
типичная картина для русского города Волгограда! К тому 
же террористка, по словам выживших пассажиров взорван-
ного автобуса, вела себя довольно странно: суетливо по-
правляла одежду, огля-
дывалась по сторонам. 
Стоило потребовать от 
неё предъявления до-
кументов, и трагедии, 
возможно, не произо-
шло бы. Однако случи-
лось то, что случилось, 
и это в очередной раз 
напомнило всем нам о 
том, в каком страшном мире мы живём и как опасно про-
являть в этом мире инфантилизм и безответственность. 

Маршрут движения смертницы, прибывшей в Волгоград 
автобусом из Махачкалы, и совершившей не одну пересадку, 
даёт основания предполагать, что её реальной целью мог 
быть какой-то иной, более крупный объект, и что само-
подрыв в автобусе произошёл случайно. Более того, его 
можно расценивать и как отвлекающий манёвр, который 
сообщники террористки, возможно, использовали для 
каких-то своих целей. В частности, благодаря отвлечению 
внимания силовиков на досмотр общественного транспорта, 
на частном транспорте в Центральную Россию могли быть 
переправлены и другие опасные грузы или группы людей с 
определёнными целями. Так что расслабляться не приходит-
ся, и не только тем, кто по долгу службы не должен терять 
бдительность. Самое страшное, что в террористической 
войне понятие вины имеет очень условное значение. По 
мнению террористов, виноваты все, кто имеет иную внеш-
ность и разделяет иную систему ценностей. 

На этом фоне вызывает сомнение внесённая поправка 
в Закон «О противодействии терроризму», согласно кото-
рой ущерб жертвам за совершённый террористический акт 
должны оплачивать родственники террориста. По мнению 
инициаторов этой поправки, теперь смертник тысячу раз 
подумает, прежде чем решаться на этот преступный шаг, 
поскольку не захочет подвергать своих родственников 
таким санкциям. 

Есть в этой позиции, в своё время неоднократно озвучи-
вавшейся Владимиром Жириновским, не только элемент 
провокации, но и элементарное непонимание психологии 
террориста. В рамках своей системы ценностей, чаще всего 
– религиозных, он рассматривает собственный поступок как 
героизм высшей пробы, и абсолютно уверен в том, что обе-
спечивает себе прямое попадание в рай. В контексте такой 
перспективы последствия совершённого поступка вряд ли 
могут его волновать. Кроме того, семья не всегда в состоянии 
влиять на выбор молодого человека или девушки: чаще всего 
они попадают под чужое влияние и уходят из дома. Так, кста-
ти, поступил и гражданский муж Н.Асияловой Д.Соколов: 
мать разыскивала его на протяжении нескольких месяцев. 
Вряд ли она воспитывала его таким образом, чтобы в возрас-
те двадцати лет он согласился принять ислам и прибегнуть 
к подобным методам борьбы в защиту своей новой веры или 
каких-то иных высоких целей. Нет, подобные наставления 
молодые смертники чаще всего получают от убеждённых 
адептов веры, получивших религиозное образование где-
нибудь в Саудовской Аравии и наводнивших в последние 
годы российское Поволжье и Северный Кавказ при полном 
попустительстве федеральных и местных властей. Теперь мы 
все пожинаем плоды их «просветительской» деятельности. 
Но вот деятельности государства по жёсткому выполнению 
российских законов, по выравниванию уровней социально-
экономического развития российских регионов, особенно 
таких, как Северный Кавказ с его многотысячной безрабо-
тицей и зашкаливающей коррупцией, как-то особенно не 
видно. Не отсюда ли проистекают все наши беды и трагедии, 
подобные волгоградской?

Во вторник, 22 октября, на заседании Совета по межна-
циональным отношениям при Президенте РФ в Уфе Влади-
мир Путин дал понять, что недоволен неповоротливостью 
региональных и местных властей в решении национального 
вопроса, буквально накануне подписав закон о полномочиях 
и ответственности местных чиновников в этой сфере. От-
ныне им поручено отвечать головой за беспорядки, подоб-
ные тем, что произошли в подмосковном Бирюлёво. Кроме 
того, обнаружилось, что принятая в декабре минувшего года 
Стратегия государственной национальной политики как 
основополагающего документа, регулирующего отношения 
в этой сфере, по большому счёту почти не адаптирована к 
региональным потребностям сегодняшнего дня. Достаточ-
но сказать, что планы её реализации составлены только в  
9 из 83 регионов Российской Федерации. Что же касается 
реализации этих планов, т.е. осуществления конкретных 
практических мер, то здесь картина, по словам президента, 
ещё более удручающая. 

На Совете в Уфе его участники мучительно искали вы-
ход из создавшегося положения. По данным вице-премьера 
Дмитрия Козака, за девять месяцев текущего года в Москву 
въехало 3,5 миллиона, а в С.-Петербург – 2,5 миллиона 
мигрантов. Этот поток растёт, он определённым образом 
организован: через «окна» на границе созданы коридоры 
движения незаконных мигрантов в Россию. По словам Пре-
зидента В.Путина, хищнические аппетиты определённого 
слоя бизнесменов, использующих фактически рабский труд, 
порождают эту «отрыжку дикого капитализма». Бездействие 
правоохранительных органов и местных властей приводит 
к росту недовольства в обществе и «бирюлевской» реакции 
на происходящее со стороны населения. 

С такой констатацией причин опасной напряжённости, 
возникшей в российском обществе, вполне можно согла-
ситься. Но где же выход? Московские власти настаивают на 
введении квот и ужесточении контроля над приезжающими 
в столицу на заработки. Эксперты полагают, что наведению 
порядка в миграционной сфере мешает отсутствие визового 
режима со странами СНГ. Власти отмахиваются от визовой 
темы под предлогом потребности в рабочей силе и намере-
нии сохранять добрые отношения с восточными и южными 
соседями. Но перевешивает ли польза от этих отношений 
те издержки, которые могут стоить нашей стране не только 
гражданского мира, но и самого будущего?

Удручающая 
картина

Деятельности госу-
дарства по выравни-

ванию уровней социально-
экономического развития 
российских регионов как-то 
особенно не видно. 
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Везти картофель из Воро-
нежа даже в Хохол и другие 
пригородные районы на своём, 
а тем более на нанятом транс-
порте, – накладно, поскольку 
дорого бензин стоит. Чтобы 
сами торговцы развозили «вто-
рой хлеб» хотя бы по райцен-
трам – это как-то не заведено, 
к тому же влечёт дополнитель-
ные расходы. По идее, могла 
бы потребкооперация под-
суетиться, но основная масса 
селян не допускает и мысли, 
чтобы покупать огородную 
продукцию в магазине. Похо-
же, население будет нажимать 
на макароны, если, конечно, 
торговля не сориентируется и 
не взвинтит цены.

Южанин, торгующий на 
рынке в Советском районе, 
жаловался:

- Я узнал, что в Воронеже - 
неурожай картошки. Закупил 
её по 17 рублей в Ростовской 
области. Во сколько обошлось 
её привезти сюда, лучше про-
молчу, чтобы гаишников и 
другие службы не расстраи-
вать. Вот посмотри, товар 
прекрасный! Но дороже, чем 
у других. Не покупают! Одно 
время брали без разбору целы-
ми сетками – это когда слухи 
пошли, что к Новому году 
один килограмм будет стоить 
40 - 50 рублей. Да вот же беда: 
подвалы мало у кого есть. Не-
где хранить картошку. Негде! 
Видно, придётся рубль-другой 
на килограмме скинуть. Но не 
больше. Зачем себе в убыток 
торговать? А кому не нравит-
ся, пускай в магазин идёт, там 
заморская дрянь не дешевле 
стоит!

Пенсионер Сергей Жбанов, 
которому я показал всё напи-
санное, долго молчал, сопел, а 
потом выдал комментарий в 
духе мультяшного Кота Лео-
польда, призывавшего всех 
жить дружно:

- Хочу пожелать огородни-
кам, дачникам и вообще сель-
хозпроизводителям, чтобы 
следующий год сложился у 
них удачно, чтобы оправда-
лись их надежды. К тому же 
я читал, что естественные 
монополии обязаны будут за-
морозить тарифы на энергоно-
сители. Торговцам тоже желаю 
успехов, ведь хороший товар 
и продавать хорошо, а когда 
есть большие объёмы продаж, 
то и цены не надо завышать. 
Хотя, конечно, интересы на-
шей торговли далеко не всегда 
совпадают с интересами по-
купателей. На Западе, я читал, 
совсем другая картина! Может, 
и у нас времена скоро поменя-
ются в лучшую сторону? А то, 
что к Новому году килограмм 
картошки подорожает рублей 
на десять, ничего страшного. 
Сколько нам с бабкой надо 
её на два оставшихся месяца? 
Пару ведер? Потеряем рублей 
200. Значит, придётся на пиве 
сэкономить – по одной бутыл-
ке в неделю. Здоровее буду! А 
если говорить про новогодний 
праздник, то никогда мы в этот 
день картошку и не едим. Я 
вот, к примеру, утку с ябло-
ками, салат оливье и холодец 
люблю. А картошки вообще 
надо потреблять меньше, ведь 
от неё толстеют.

Что ж, утка с яблоками – 
это здорово, но и настоящая, а 
не газетная утка с картошкой, 
– это тоже неплохо. Мне такое 
блюдо нравится.

А селяне, которые вынуж-
денно потребляют статистиче-
ские 114 килограммов «второ-
го хлеба» в год, настроены, по-
лагаю, не столь оптимистично, 
как вышеназванный Сергей 
Николаевич. Да и многие го-
рожане наверняка имеют своё 
мнение. Но в любом случае 
факт остаётся фактом: карто-
фель в Воронежской области 
есть, хотя общедоступным на-
звать его трудно даже сейчас. 

Утка с картофелем



Елена КОРЖОВА

Строительные работы заня-
ли чуть меньше года, и вот он, 
современный красавец-дворец 
на 200 мест, отвечающий всем 
современным требованиям. 
Более 40 миллионов освоено 
в ходе строительных работ. В 
народе уже окрестили красивое 
здание с прилегающей бла-
гоустроенной зоной «барской 
усадьбой» - за изящество архи-
тектурных форм и за нарядное 
оформление парка. Введена в 
строй и новая газовая котель-
ная, дающая тепло клубу.

Первым, кто встречает гостей 
Дома культуры, стал кованый 
журавль. Появился он возле 
входной группы не напрасно. 
Еще в 1781 году величественная 
птица обозначилась на гербе го-
рода Гвоздова, «ибо в те времена 
птиц этих было преизобильно». 
Город стал селом, а журавль вер-
нулся спустя более чем два века 
как символ будущих успехов и 
процветания. 

- Хочется напомнить слова 
губернатора о том, что еже-
годно в каждом селе нужно 
делать одно большое дело, 
- сказал на открытии Дома 
культуры глава администра-
ции Бутурлиновского района 
Юрий Матузов. - Мы этот 
посыл приняли. Для Гвазды 
в текущем году - клуб, много-
функциональная спортивная 
площадка, обновленный фасад 
школы. Таких больших и ма-
лых дел в поселениях района 
немало. Эту положительную 
динамику мы будем стремить-
ся сохранить и в будущем.

Кстати, совсем недавно 
Алексей Гордеев, побывав с 
рабочим визитом в Бутурли-
новском районе, заглянул и в 
новый Дом культуры. И остал-
ся доволен увиденным.

А жизнь в очаге культуры 
уже идёт полным ходом. В изо-
студии, например, азы художе-
ственного мастерства препода-
ёт Татьяна Богданова. В студии 
занимаются 17 человек. На уже 

полюбившиеся занятия дети 
приходят три раза в неделю.

Более 10 тысяч экземпля-
ров насчитывает библиотека. 
Подключена и электронная 
библиотека. Заведующая би-
блиотекой Ольга Попова уже 
наметила целую серию меро-
приятий, которые соберут не 
только активных читателей.

В ближайшее время начнут 
работу хореографический и 
шахматный кружки. Кстати, 
для последнего глава админи-
страции района подарил пять 
наборов шахмат – с пожелания-
ми становиться чемпионами и 
на районных, и на областных 
соревнованиях.

Неожиданно много новых 
учеников у директора Горской 
школы Валентины Солоду-
хиной – в Доме культуры она 
ведет кружок рукоделия. А 
Валентина Рогова возглавила 
фольклорный коллектив – ско-
ро Гвазда вновь звонко заявит 
о себе старинными песнями и 
обрядами.

Встречи у журавля
Культура | Всё больше жителей Бутурлиновского села Гвазда  
в свободное время находят занятие по душе. И по призванию
В это трудно поверить, но целых двадцать лет боль-
шое село жило без своего очага культуры – старый 
сгорел, а на новый всё не было денег. И целое поко-
ление гваздовцев выросло, не зная, что такое клуб. 
Но всякому терпению приходит конец. Вот и одна из 
жительниц села обратилась к губернатору Воронеж-
ской области Алексею Гордееву во время его приёма 
граждан в Бутурлиновском районе с просьбой помочь 
в этом трудном и уже казавшемся безнадёжном деле. 
Руководитель региона проникся проблемой селян и 
поручил главе администрации района Юрию Матузову 
с опорой на областное финансирование возвести объ-
ект в кратчайшие сроки.
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письМА в «КОММУНУ»

«Бесприданница»  
на «социалистических полях»

Каждый раз, когда вижу кагаты неубранной свеклы 
на полях, вспоминаю, как по вине бывших областных 
начальников были загублены два сахарных завода 
– Хреновской и Кисляйский. Один начали строить, 
затратили миллионы и …бросили. Другой за бесценок 
купила милая дама с чернобуркой на плечах, потом 
помахала Воронежу ручкой и отбыла в неизвестном 
направлении. Значит, кто-то не пожалел денег, чтобы 
остановить оба эти производства. И за этот разор ни-
кто не отвечает.

Так же, как никто из воронежских горлопанов-
демократов не ответил за многомиллионные убытки, 
которые возникли из-за брошенного строительства 
атомной станции теплоснабжения в посёлке Шилово 
под Воронежем. Пока за развал хозяйства не будут 
отвечать по всей строгости закона, хорошей жизни у 
нас не будет. Каждый рядовой житель области на себе 
ощущает развал системы ЖКХ. При этом ни одного 
виновного не находится. Зайдите в любую контору: там 
директор, его заместитель, главный инженер, техники, 
бухгалтера, множество красивых дамочек сидят за 
столами. Все «заботятся» о благополучии жильцов и 
своей …зарплате. А потому думают, за счёт чего можно 
накрутить лишние рубли в наших платёжках. Сколько 
лет будет продолжаться подобное?

Николай Павлович КоршиКов, пенсионер.
Село Анновка Бобровского района. 

В нашем доме по ул.Урицкого областного центра 
всего четыре квартиры. Семь лет назад ДСК пытался 
расселить жильцов в другие квартиры, но подобрали 
только одну. В остальных трёх ветхого дома продол-
жают жить люди. 19 сентября 2013 года в четыре часа 
утра на чердаке дома вспыхнул пожар. Когда мы обна-
ружили, что горим, потушить огонь своими силами уже 
не смогли. Крыша сгорела полностью, но сам дом по-
жарные отстояли. Они установили, что это был поджог. 
Полиция завела уголовное дело, но результатов его мы 
не знаем. Управляющая компания Коминтерновского 
района отказывается ремонтировать крышу, заявляя, 
что это собственное дело жильцов. Мы пытались что-
то сделать, но дождевая вода всё равно протекает в 
квартиры. 

Управа Коминтерновского района предлагала нам 
переселиться во временные пристанища, а потом, мол, 
будет решаться вопрос с ремонтом. Начался отопитель-
ный сезон, но тепло в дом не подаётся. Что будет зимой, 
никто нам сказать не может. Подоплёку всей этой си-
туации мы хорошо понимаем. Земля, на которой стоит 
дом, понадобилась торговой компании. Когда дом будет 
объявлен аварийным, а потом снесён, торговцы мигом 
купят участок и используют его по своему усмотрению. 
Удивительно, что такая простая мысль не приходит в 
голову руководителям управы. 

Леонид ЗимАКов, 
житель дома № 74 по ул. Урицкого г.воронежа.

Очень часто мы видим по телевидению, какие при-
ключения случаются с нашими туристами в других 
странах. То в турецких отелях отравят их до смер-
тельного исхода, то в Таиланде водитель автобуса 
не справится с управлением, автобус перевернётся и 
последствия ДТП оказываются весьма печальны, то 
российских гостей в гостинице Египта обворуют или 
на местном пляже неприятность произойдёт. Словом, 
несчастных случаев больше, чем достаточно. И нас 
удивляет, что на фоне всего этого российские граждане 
всё так же активно стремятся за рубеж, и увозят при 
этом миллиарды долларов на развитие иностранных 
экономик. Судя по всему, государство это не очень 
волнует. 

А вот нас, сельских жителей и исконно русских лю-
дей, очень волнует, что с каждым годом у сотен тысяч и 
миллионов россиян остаётся всё меньше чувств любви 
к своей Родине. Они всё сильнее начинают восхищать-
ся заморскими красотами. Неужели у нас в России смо-
треть нечего? У нас же тысячи мест, где великолепно 
можно отдохнуть, особенно молодым людям. Зачем им 
«берег турецкий и песок египетский»? Вы приезжайте 
к нам в деревню и на рассвете не экзотическая птица 
какаду, а русский петух сообщит вам о приходе утра. 
Потом пройдётесь по лугу, вдохнёте забытый аромат 
полевых цветов, окунётесь в чистейшей речке, и ваша 
душа наполнится восторгом ушедшего детства. 

Давайте поднимать и развивать сельский туризм, 
давайте воспитывать любовь к малой родине. У нас есть 
предложения на этот счёт, давайте обсудим их. 

от имени сельчан с. Нижний мамон
пенсионер владимир Фёдорович мАНжоСов. 

В одном из номеров «Коммуны» прочла, что у группы 
энтузиастов возникла идея заложить в одном из мест 
Воронежа «капсулу времени». В ней мы могли бы рас-
сказать потомкам, как живём сегодня. Считаю, что этого 
вообще не надо делать. Что могут прочесть потомки в 
этом послании? Что у нас в российском обществе раз-
брод и шатание, что мы не можем найти общую идею, 
которая бы сплотила весь народ, что простые люди 
беднеют, а цены на продукты растут с каждым месяцем, 
что воровство чиновников перехлестнуло всякие рамки, 
а олигархи продолжают набивать карманы и отправлять 
деньги за границу. 

Кстати, в советское время подобную капсулу уже 
закладывали в Воронеже на территории механического 
завода. Основной идейный смысл того послания был 
понятен. Дата вскрытия мне неизвестна. Возможно, 
она ещё не наступила, или забыли все о ней, или уже 
вскрыли и прочитали без пафоса, шепотом. Потомкам 
идеи предков совсем неинтересны. У них своя жизнь, ко-
торая принципиально отличается от нашей, и не следует 
их смешить своими назиданиями и пламенными при-
зывами. Конечно, можно что-нибудь патриотическое 
изобразить, типа «любите родину», но это будет вос-
приниматься с усмешкой. Поэтому не надо заниматься 
всякими безделицами.

Зинаида ивановна СоКоЛовА.
г. воронеж.

Сладкий сахар,  
горький труд 

Проблему решают  
с помощью пожара 

Не нужен нам  
берег турецкий… 

О чём мы потомкам 
расскажем?

Поиски и находки
Виталий ЧЕРниКОВ
воробьёвский район

(Окончание. 
Начало в №№159-160).

Неужто в тот год не одно, а 
два помещения в районе 

именовались театром? О куль-
турной жизни Воробьёвки в 
первой половине 1930-х не 
известно практически ничего, 
и блуждание среди белых пя-
тен, конечно, может привести 
к путанице. Районный театр, 
судя по письму, предлагалось 
сделать основной точкой, где 
спектакли – восемь вечерних и 
один утренний в месяц – могли 
посмотреть жители Воробьёв-
ки и близлежащих колхозов. 
Столько же спектаклей пред-
лагалось показать и на терри-
тории центральной усадьбы 
зерносовхоза. Добавим к этому 
четыре выезда в месяц «на 
отдалённые оборудованные 
площадки по усмотрению рай-
онных организаций». Автор 
письма предлагает создать 
худсовет из представителей 
труппы, зерносовхоза и района. 
Тот должен был собираться 
не менее одного раза каждый 
месяц. 

На 10 мая был запланиро-
ван торжественный вечер, по-
свящённый годичной работе 
театра. Однако дальнейшие 
события развивались, похоже, 
не по оптимистическому сце-
нарию. В разгар лета полит-
отдел получил жалобу на то, 
что при завершении зимнего 
сезона часть выездов осталась 
неоплаченной. Написана она 
карандашом на бланке Первого 
совхозного театра Воронеж-
ского УТЗП; это позволяет 
мне предположить, что труппа 
Трапезникова сменила свой 
статус. 

Именно в то лето 1935-го в 
Воробьёвском районе оказался 
Осип Мандельштам. Сослан-
ный в Воронеж за антисталин-
ские стихи, поэт был команди-
рован «Коммуной» для написа-
ния очерка о колхозной жизни. 

Поездка вывела Мандельштама 
из депрессии. Увлечённый 
увиденным, он замыслил даже 
книгу о деревне. Но не написал 
ни книги, ни очерка. Конечно 
же, поэт понимал: объективно 
рассказать об увиденном ему не 
дадут, а создавать официозную 
агитку он не хотел и не умел. От 
той поездки остались лишь по-
лудневниковые наброски. 

«Я заметил, что уборочная 
кампания в зерносовхозе под-
готовлялась как будто гигант-
ский прыжок с парашютом: 
раскроется или не раскроется. 
Представьте себе этот парашют, 
на котором повисли десятки 
комбайнов, тысячи га земли и 
тысячи людей.

Все время, когда я сопо-
ставляю хозяйство зерносов-
хоза с колхозными полями, мне 
приходит в голову ещё другое 
сравнение: не только площадь, 
но и глубина машинизиро-
ванного зернового хозяйства, 
глубина эта еще не освоена 
людьми. (Нельзя же допустить, 
чтобы ремонтная мастерская 
оказалась более стихийной, 
чем производящая земля, чем 
погода.)

День начальника политотде-
ла и директора совхоза разво-
рачивается в богатейшую кино-
фильму: обозрение зернового 
океана, машин и людей. Две 
машины мчатся друг за другом 
по бархату грейдерных дорог. 
С комбайнов снято шесть маг-
нето. Сам директор везет их на 
починку». 

Уцелели записи о ночных 
беседах поэта прямо на улице 
зерносовхоза с начполитом «о 
том, что у нас называют куль-
турой, т.е. о глубине деятель-
ной социалистической жизни. 
Начполит дал этому ночному 
разговору неожиданный обо-
рот – «Вот и мы ведём борьбу, 
даже объявляем кампанию: «За 
культурную тряпку для трак-
ториста»: она вся промаслена, 
пыль на неё садится». 

Звезды, культура и эта тряп-
ка. 

Мне кажется, такого умения, 
такой потребности обобщать 
детали мир ещё не знал. Этой 

тряпкой будет стёрто всякое 
общее место, всякая фраза: т.е. 
всё гиблое, проваливающееся, 
притворяющееся, пустое». 

Упомянут Мандельштамом 
и театр. Контекст совсем не 
героический: «Секретарь парт-
кома соглашается, что театр без 
продолжающей культработы 
— культрастрата». И ещё одна 
цитата: «Никаких следов какой 
бы то ни было культработы, 
кроме засушенных гирлянд в 
некоторых столовых, при объ-
езде гигантской территории 
совхоза не обнаружено. Воро-
бьёвский театр не обслуживает 
даже совхозной периферии: не 
на чем доставлять зрителей. 
Вздох партсекретаря о пятёрке 
актеров для полевых бригад». 

Тем летом хозяевам района 
оставалось лишь констати-
ровать провал театрального 
проекта. Наверное, замысел 
изначально был утопическим: 
труппа Трапезникова оказалась 
не готова жить и работать в 
предложенных условиях, да и 
зрители, можно предположить, 
«не доросли». В 1940 году, вы-
ступая на первой всесоюзной 
режиссёрской конференции, 
Павел Трапезников вспоми-
нал: 

- Когда пять лет назад мы 
в первый раз поехали в один 
из отдалённых районов по-
казывать пьесу «Бедность не 
порок», нас встретили чрез-
вычайно недружелюбно. Зри-
тели были очень недовольны, 
когда увидели нас в гриме: 
«Они совсем не смешные и не 
страшные, и нет у них собак». 
Оказалось, район этот питался 
до того времени исключи-
тельно какими-то бродячими 
клоунами (с собаками!). 

По словам Людмилы Гузен-
ко, с собой Трапезников забрал 
и семерых рабочих. Возможно, 
были среди них и артисты-
самородки?

В августе в политотдел по-
ступила докладная от киноме-
ханика Слепых. Главная мысль 
её: работать в таких условиях 
невозможно. Для аппаратуры 
нужно 220 вольт, а электростан-
ция способна дать напряжение 

лишь в 130-140. «Затем обеща-
ли в дирекции совхоза, что при 
демонстрировании картин бу-
дет оказано полное содействие 
для нормальной работы в ки-
нокамере, получается обратное. 
4/VIII-35 г. демонстрировался 
«Гость из Мекке» (так! – В.Ч.), 
и во время сеанса напряжение 
электростанция давала 130-150 
вольт, отчего мотор очень тихо 
шёл, а иногда останавливался, 
кроме того, во время сеанса 
выключали 3 раза свет, что от-
ражается как на зрителей, так 
и на аппаратуре». Потом свет 
в зале вообще вырубили. Так и 
не узнали в зерносовхозе, чем 
фильм закончился. 

«Навести порядок в театре» 
- такую заметку опубликовала 
16 сентября 1935 года газета 
«Боевик» - орган политотдела 
и рабочкома Воробьёвского 
зерносовхоза. «Долго ждали 
открытия звукового кино. Со 
дня на день ждали получения 
киноаппарата, а затем уста-
новки. 

Аппарат установили, а зву-
ковых картин нет, начали де-
монстрировать немые кинокар-
тины, вернее сказать, начали 
издеваться над зрителем. 

В чём выражается издева-
тельство – приведём пример. 
Вот 1 сентября объявляют, что 
будет показана картина. Кар-
тину откладывают на другой 
день, так как в первый день не 
успели привезти. На другой 
день киносеанс начинается в 
12 часу, ждать до этого времени 
редко кто соглашается, уходят 
домой, но деньги им не воз-
вращают. Были и такие случаи, 
что картины не показывали и 
деньги за проданные билеты не 
возвращали». 

Автор заметки, подписав-
шийся «Мир», не упомянул 
актёрскую труппу. Была ли она 
в театре к сентябрю 1935-го? 
Выглядит всё так, будто к осени 
у местного руководства ориен-
тиры окончательно сдвинулись 
в сторону кинематографа. Про-
блем, как видим, меньше не 
стало. 

Среди направленных в по-
литотдел зерносовхоза в 1936 

году заявлений и докладных 
записок, которые я нашёл в 
ГАОПИ ВО, имеется и очеред-
ная, написанная 17 апреля ка-
рандашом на тетрадном листе 
в линейку докладная Слепых 
– уже зав.театром. В других 
бумагах его называют заведую-
щим клубом. Видимо, по сути 
так оно и было. «Довожу до 
Вашего сведения, что в театре 
по сей день не делается никако-
го ремонта. И больше того, нет 
хозяина помещению и инвен-
тарю». Чувствуется отчаяние 
заведующего. После того, как с 
крыши сорвало доски, тот уже 
не однажды докладывал в мест-
ные инстанции о необходимо-
сти хотя бы мелкого ремонта. И 
хотя работа стоила максимум 
5 рублей, Слепых всюду по-
лучил отказ. Безрезультатна 
была и просьба помочь скле-
ить несколько развалившихся 
стульев. «Затем. Вокруг театра 
имеется изгородь. Она под 
тяжестью снега пришла в не-
годность. Это также требует 
своевременного ремонта, т.к. 
мной проектируется вскопать 
вокруг театра и произвести 
посев и посадку цветов в этом 
палисаднике, при условии, 
конечно, если мне пойдут на-
встречу хотя бы в отпуске денег 
на семена цветов», - пытается 
выбить хоть какие-нибудь 
средства Слепых. Какие уж тут 
спектакли с профессиональны-
ми актёрами – даже звуковое 
кино продолжает работать с 
постоянными сбоями, и для 
ликвидации дефектов в звуке 
Слепых предлагает «сменить у 
проектора киноаппарата мотор 
с 1400 оборотов в минуту на 
мотор в 2800 оборотов». На это 
нужно 400 рублей. 

Так что не совсем ясно, была 
ли организована культурная 
программа для делегатов со-
стоявшегося месяц спустя в 
театре общесовхозного слёта 
стахановцев, поводом для кото-
рого стало окончание весеннего 
сева. Надеюсь, хотя бы стулья 
починили. 

Обращение политотдела в 
ЦК профсоюза РЗС, храня-
щееся среди документов 1936 

года, датировано 19 июня. Ещё 
одно подтверждение того, что 
строительство театра должно 
было стать событием отнюдь 
не локального масштаба: «Соз-
далось нелепое положение, т.е. 
затратили средства, нашумели 
на весь Союз, а театра факти-
чески нет, т.к. дело до конца не 
доведено. Оставлять театр в 
таком виде, какое сейчас, было 
бы преступлением. Это озна-
чало бы издевательство над 
культурным строительством 
и забвение интересов куль-
турного обслуживания работ-
ников совхоза». На постройку 
театра было потрачено более 
ста тысяч рублей, однако ис-
пользовать здание оказалось 
практически невозможно. 
«Большая вращающаяся сцена 
не оборудована декорациями, 
а изготовить своими силами 
декораций для такой сцены 
невозможно». Не оказалось 
средств и на устройство ото-
пительной системы, штука-
турку и ремонт протекающей 
крыши. 

В декабре начальник по-
л и т о т д е л а  з е р н о с о в х о з а 
И.Михайлов известил ЦК 
проф союза РЗС о том, что в 
театре сделан ремонт – своими 
силами. «Отремонтирована 
крыша, переделаны все печи и 
две сделаны новые, отремонти-
рованы двери и рамы, заново 
сделана штукатурка, оборудо-
вано помещение для библио-
теки, произведена побелка зда-
ния». Михайлов счёл нужным 
упомянуть, что «сейчас в театре 
работает драмкружок». 

О том, что пару лет назад 
здесь работала профессио-
нальная труппа, предпочёл не 
писать. 

Спектакли силами само-
деятельности ставились здесь 
даже в годы Великой Отече-
ственной. Всё та же Людмила 
Гузенко вспоминает, что ещё в 
1960-е сцена вращалась: 

- Её крутили вручную. У 
нас, детей, была забава: мы 
садились на сцене в кружок и 
катались. А после ремонта всё 
заделали. Механизм так под 
сценой и остался.

Виталий ЧЕРниКОВ

В семидневной программе 
– показы на нескольких пло-
щадках фильмов, дискуссии, 
встречи с учёными. Ставшую 
уже классикой кино трилогию 
Годфри Реджио Qatsi покажут 
в малом зале Кольцовского 
театра. Один из фильмов 
можно будет увидеть в Воро-
нежском заповеднике. Возник 
фестиваль по инициативе сто-
личного Политехнического 
музея. У нас его проводит 
школа «Репное» при поддерж-
ке правительства области.

Открылись «360о» в ки-
нотеатре «Спартак». Перед 
первым кинопоказом звучали 
народные песни в исполнении 
ансамбля «Паветье», прошла 
дегустация мёда из экологиче-

ски чистых районов Вороне-
жа. Такое начало не случайно: 
программу фестиваля откры-
вал фильм «Больше, чем мёд». 
Учёные недавно заметили, что 
пчёл становится меньше. Ре-
жиссёр Маркус Имхоф решил 
разобраться в причинах. Его 
картина – результат путеше-
ствия по странам и континен-
там, глубокого погружения 
в мир пчёл, общения с теми, 
кто их разводит, и учёными. 
Одну из причин проблем 
современных пчёл Имхоф 
видит в том, что пчеловодство 
стало промышленным, произ-
водство мёда превратилось в 
бездушный конвейер. Не все 
учёные согласны с выводами, 
сделанными авторами карти-
ны. Что ж, это даёт повод для 
интересной дискуссии. 

- Мы встречаемся во вто-
рой раз, - напомнил, открывая 
фестиваль, президент школы 
«Репное» Геннадий Чернуш-
кин, - и это доказательство 
востребованности научного 
кино. Говорят, человек не в 
силах менять пространство 
и время. Неправда! Когда 
человек делает первые шаги, 
он начинает управлять своим 
пространством. Когда мы меч-
таем – управляем временем. 
В любую эпоху есть люди, 
которые стремятся расши-
рить онтологические рамки 
бытия, которые понимают, 
что слова «образование», «об-
раз», «образовывать» имеют 
общий смысл – и этим каждый 
должен заниматься всю свою 
жизнь. Я надеюсь, что наши 
зрители таковы. 

Пчёлы, люди и Познание 
Событие | В Воронеже открылся Второй фестиваль 
актуального научного кино «360о» 

вести
Жемчужины легендарной  
библиотеки 

В отделе редких книг Зональной научной би-
блиотеки ВГУ открылась выставка «Легендарная 
библиотека». 

На ней представлены книги из собрания 
Ильи Бороздина – историка, археолога, педа-
гога, общественного деятеля. Она приурочена к 
празднованию 95-летия вуза и 130-летию со дня 
рождения ученого. «Жемчужина» библиотеки 
– книги с автографами. На выставке представ-
лены экземпляры с дарственными надписями 
учёных-историков: Е.В.Тарле, В.Г.Бузескула, 
П.Г.Виноградова, С.Ф.Платонова и других. 
Большой интерес представляет такой экспонат, 
как лекции Ильи Николаевича, напечатанные в 
начале 50-х годов ХХ века на пишущей машин-
ке и переплетённые в один том.

По улицам с песней 
 В Боганском сельском доме культуры  про-

шёл VIII фестиваль-конкурс «Живая нить тра-
диций».

Участвовали в нём сельские учреждения 
культуры Борисоглебского городского округа. 
«Живая нить» собрала 168 самодеятельных 
артистов из 12 сёл, сообщает сайт администра-
ции округа. В фойе Дома культуры открылась 
выставка изделий декоративно-прикладного 
творчества и ремёсел: были здесь и резьба по 
дереву, и игрушки из глины, и вышивание би-
сером. Коллектив Макашевского сельского ДК 
занял среди её участников первое место. 

Народные самородки имели возмож-
ность раскрыть свои таланты в номинациях 

«Народная песня и песенный фольклор», 
«Исполнение на народных инструментах», 
«Театрализация», «Народный танец». По-
бедители получили дипломы и подарки от 
организаторов фестиваля – Централизован-
ной клубной системы и гостей – народного 
ансамбля танца «Молодость» и народного 
вокального ансамбля «Ивушка». Так, среди 
исполнителей народной песни в категории 
«Ансамбли» первое место занял фольклорный 
ансамбль «Дубравушка» из Боганы, а в номи-
нации «Народный танец» победил ансамбль 
«Капитошка» Махровского СДК. 

Разнообразие своих талантов показали 
жители Борисоглебского округа в номинации 
«Театрализация». Здесь победителем стали 
подготовивший к фестивалю театрализованное 
представление «По Танцырейским улицам» 
творческий коллектив Танцырейского СДК. 

Рассказали школьникам  
об Алексее Прасолове 

Ко дню рождения поэта Алексея Прасолова 
в воронежской библиотеке № 19, носящей имя 
поэта, прошёл поэтический вечер «И имя Роди-
ны - Россия». 

Многие из участвовавших в нём школьники 
не были прежде знакомы с творчеством Алексея 
Тимофеевича: для них ведущая вечера провела 
экскурсию по выставке о поэте и познакомила 
гостей с основными событиями его жизни. Би-
блиотека №19 каждый год устраивает творче-
ские вечера и дни памяти поэта. Уже в феврале 
2014 года библиотекари ждут всех почитателей 
поэзии на День памяти Алексея Прасолова. 

василий ЧерНоУСов. 
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Ответы на сканворд (14 сентября) 
По горизонтали: Секрет. Стимул. Реноме. Адрес. Йемен. Мать. Спесь. Оклад. Серебро. Оберег. 

Гобой. Дока. Оборона. Реестр. Нанка. Ларь. 
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Предел. Морзе. Роса. Спектр. Лесть. Гарь.
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Приглашает абитуриентов 
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10 ноября 2013 года в 10.00
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Свидетельство о гос. аккредитации ВВ №0011432 от 11.01.2012 г. Лиц.90Л01 №0000417 от 03.10.12 г. Реклама.
телефоны для справок: (473) 253-78-74, (473) 253-78-67.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Квалификационная коллегия судей Воронежской области  

объявляет об открытии вакансий по должностям судей  
и проведении конкурса на их замещение:

заместитель председателя Левобережного районного суда г. Воронежа  - 1 ед.

а также в связи с предстоящим истечением срока полномочий действующих судей:
мировой судья судебного участка № 1  в  Воробьевском районе  - 1 ед.
мировой судья судебного участка № 2  в Советском районе  г. Воронежа  - 1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений  для участия в конкурсе и документов, 
указанных в пункте 6 статьи 5  Закона РФ «О статусе судей в Российской Федерации»,  произ-
водится  ежедневно в рабочие дни с 14  до  18  часов  в Дополнительном здании Воронежского 
областного суда (г. Воронеж,  ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 25). Телефоны  для справок: (473)  
222-64-90;  271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воронежской области – http: //
vor. vkks. ru,

Завершится прием документов 2 декабря 2013 года в 17 часов (время московское).
Рассмотрение поступивших заявлений состоится 22  января  2014 года с 14.00  в Дополни-

тельном здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, 41, ком. 28).

Управление Роскомнадзора по Воро-
нежской области в соответствии с частью 
1 статьи 23 Федерального закона от 27 
июля 2006 года № 152-ФЗ «О персональ-
ных данных» является уполномоченным 
органом по защите прав субъектов пер-
сональных данных.  

В соответствии с данным законом все 
юридические и индивидуальные пред-
приниматели  до начала обработки пер-
сональных данных обязаны уведомить 
об этом уполномоченный орган (за 
исключением случаев, предусмотренных 
ч.2 ст. 22). 

Образец формы уведомления  об обра-
ботке (о намерении осуществлять обра-
ботку) персональных данных утвержден 
приказом Роскомнадзора от  19 августа 
2011 г. № 706.

Форма Уведомления и рекомендации  
по его заполнению размещены на Порта- 
ле персональных данных http://www.
pd.rsoc.ru/ и на сайте http://36.rsoc.ru/.

За непредставление уведомления к 
административной ответственности уже 
привлечены свыше 180 организаций 
и индивидуальных предпринимателей. 
Средний размер штрафа – 3000 (три 
тысячи) рублей!

Операторы, которые осуществляли 
обработку персональных данных до  
1 июля 2011 года, обязаны были пред-
ставить не позднее 1 января 2013 
года в уполномоченный орган сведения, 
указанные в пунктах 5, 7.1, 10 и 11 части 
3 статьи 22 Федерального закона от 27 
июля 2006 года № 152-ФЗ «О персональ-
ных данных».

Форма информационного письма о 
внесении изменений утверждена при-
ложением № 3 к Административному 
регламенту Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций по 
предоставлению государственной услуги 
«Ведение реестра операторов, осущест-
вляющих обработку персональных дан-
ных», утв. приказом Минкомсвязи России 
от 21.12.2011 N 346.

управление роскомнадзора по во-
ронежской области:

394006, г. воронеж, ул. Куцыгина, 
29а, отдел по защите прав субъектов 
персональных данных и надзора в 
сфере информационных технологий, 
тел. (473) 271-42-74.

ВНИМАНИЮ ОРГАНИЗАЦИЙ И ИНДИВИДУАЛЬНЫХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ!

Дарью Снегову 
поздравляем 

с днём рождения. 
Имениннице желаем 
крепкого здоровья 

и семейного благополучия. 
Коллеги.  

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

всего одна медаль
В столице Объединённых Арабских Эмиратов - городе 

Абу-Даби, прошли соревнования Кубка мира по стендо-
вой стрельбе. В составе сборной России выступала про-
славленная спортсменка, участница Олимпийских игр, 
чемпионка мира и Европы Елена Ткач. В активе Елены 
большое количество наград, но не все соревнования с её 
участием завершаются победами. На сей раз в упражнении 
«трап» Елена Ткач вышла в полуфинал, но в итоге заняла 
лишь шестое место. А лучшей в этой дисциплине стрельбы 
стала Шарлотта Кервуд из Великобритании.

В липецком стрелковом комплексе «Липецкий ме-
таллург» прошёл тринадцатый этап Кубка России по 
стендовой стрельбе, в котором приняли участие 109  
спортсменов. В упражнении «трап» воронежский  
спортсмен Виктор Подберезный замкнул тройку лидеров, 
завоевав бронзовую медаль. Лучше него отстрелялись 
лишь два представителя Липецкой области - Павел Пи-
хунов и Виктор Веретин. 

Задача – закрепиться
Для воронежского «Кристалла», вернувшегося в выс-

шую лигу «А» после восьмилетнего перерыва, задача на 
сезон одна - закрепиться. Уже первые туры показали, что 
лёгкой жизни у подопечных Вячеслава Зайцева в этом 
сезоне не будет.

В стартовом туре воронежцы, выступая в гостях, на-
брали два очка. Победив на тай-брейке «Динамо-ЛО», 
представляющее Ленинградскую область, в ответной 
игре «Кристалл» уступил этой команде со счётом 1:3. 
В первых домашних матчах дебютанта проэкзаменовал 
красноярский «Енисей», имеющий в своём составе не-
скольких мастеровитых легионеров. В первой игре был 
зафиксирован счёт 3:1 в пользу гостей, а в ответном матче 
сибиряки сломили сопротивление хозяев площадки толь-
ко на тай-брейке - 3:2. Набрав в четырёх играх всего три 
очка, «Кристалл» обосновался на девятом месте среди 
двенадцати команд.

А вот дублёры «Кристалла», которые в этом сезоне 
будут представлять Острогожск, после первого тура за-
хватили лидерство в турнире подгруппы «А» ЦФО. Вы-
ступая в Ельце, острогожцы одержали три победы – над 
«Тамбовом» и «Курчатовской АЭС» с одинаковым счётом 
3:1 и над елецким «Университетом» - 3:2.    

С переменным успехом
Баскетболисты «Согдианы-СКИФ» провели четыре 

стартовых матча первенства России среди команд высшей 
лиги. В первой игре на своей площадке воронежские ба-
скетболисты разочаровали своих болельщиков, уступив 
дебютанту турнира – «Строителю» из Энгельса со счётом 
82:86. Правда, в ответной игре подопечные Владимира 
Гробмана взяли убедительный реванш – 93:60.

На выезде «Согдиана-СКИФ» вновь выступила с 
переменным успехом. Сначала воронежцы уступили 
курскому «Динамо-ЮЗГУ» - 71:74, а затем добились 
победы – 66:63.

А дублёры «Согдианы-СКИФ», выступающие в тур-
нире команд первой лиги ЦФО, начали с одной победы 
и трёх поражений. Подопечные Виталия Кириченко 
проиграли на своей площадке подмосковной команде 
«Руна-Чеховские ястребы» - 66:70, а затем взяли реванш 
- 69:48. А выступая на выезде - в Ярославле, воронежская 
«молодёжка» дважды проиграла местному «Буревестни-
ку» - 47:81 и 45:85.  

Дебютант с характером
В минувшую субботу завершились игры усечённого 

первенства России по футболу среди команд третьего 
дивизиона МОА «Черноземье». Команды сыграли друг 
с другом в один круг для того, чтобы в следующем году 
вернуться к привычной и проверенной годами системе 
«весна – осень». Отрадно отметить, что чемпионом 
«Черноземья» в дебютном для себя сезоне стали футболи-
сты «Выбора-Курбатово». Для завоевания чемпионского 
звания им необходимо было в последнем матче побеждать 
на выезде «Химик-Россошь». Спустя десять минут после 
начала матча «выборщики» уже вели в счёте 2:0. Этот 
результат продержался до конца матча. Набрав 33 очка, 
столько же, сколько и занявший второе место «Химик» 
из Новомосковска, «Выбор-Курбатово» стал чемпио-
ном благодаря разнице забитых и пропущенных голов. 
Бронзовые награды первенства завоевали россошанские 
футболисты, которые также по дополнительным пока-
зателям оказались в турнирной таблице выше курского 
«Авангарда-2».

Дублёры «Факела» на минувшей неделе провели сразу 
два матча. Сначала они в родных стенах с хоккейным счё-
том 5:4 одолели тамбовский клуб «Притамбовье», а затем 
с минимальным счётом 0:1 уступили дублёрам «Авангар-
да». Набрав всего тринадцать очков, «Факел-М» занял 
скромное двенадцатое место. Ещё один воронежский 
коллектив ФЦШ-73 сыграл все свои матчи досрочно и 
занял последнее, четырнадцатое место.

Теперь новоиспечённому чемпиону МОА «Чернозе-
мье» предстоит представлять наш регион в финальном 
турнире победителей всех зон третьего дивизиона.

Финалисты известны
Близка развязка в интереснейшем турнире команд 

муниципальных образований памяти И. Е. Просяного. 
Интересно, что в полуфинальные поединки этого сезона 
пробились два финалиста сезона прошлого - лискинский 
«Колос» и «Родина» из Поповки. Эти команды имеют 
в своих составах опытных игроков, и, пожалуй, именно 
они считались фаворитами в своих парах. Но чем более 
непредсказуем футбол, тем он интереснее…

В первом полуфинале «Факел» из Колодезного с ми-
нимальным счётом 1:0 одолел «Колос». В ответной игре 
прошлогодний финалист, несмотря на все усилия, вновь 
уступил, на сей раз 1:2.

Ещё более непредсказуемым оказалось противо-
стояние «Колоса» из Новой Меловатки (Калачеевский 
район) и «Родины» из Поповки (Россошанский район). 
В первой игре, прошедшей в Новой Меловатке и вы-
звавшей неподдельный интерес у местных болельщиков, 
была зафиксирована боевая ничья - 2:2. Казалось бы, на 
своём поле действующий чемпион мемориала Просяного 
сможет доказать своё превосходство, но не тут-то было. 
По ходу матча футболистам «Колоса» постоянно при-
ходилось быть в роли отыгрывающихся, но в итоге они 
смогли одержать победу со счётом 3:2.

Таким образом, в финале юбилейного, 50-го розыгрыша 
турнира, за почётный трофей поспорят: «Факел» (Коло-
дезный) и «Колос» (Новая Меловатка). Матч состоится 
2 ноября на поле Центрального стадиона профсоюзов. 
Начало - в 14 часов.  

Леонид ХруЩЁв.

Выдала команда в сентя-
бре серию из шести победных 
матчей, вышла в лидеры и 
посчитала свою задачу выпол-
ненной. Стала наплевательски 
относиться и к соперникам, и 
к своим преданным болельщи-
кам. Попросту бросила воевать 
и в следующих шести поедин-
ках выиграла лишь однажды. 
«Факел» набрал за этот период 
лишь шесть очков. Это ре-
зультат на уровне «Тамбова», 
«Звезды», «Локомотива» и 
«Металлургов» из Выксы и 
Старого Оскола, у которых от 
трех до пяти. И сравним с «Со-
колом», который набрал 18!

Не стали воевать новоиспе-
ченные воронежцы, собранные 
со всей страны, и с еще одним 
аутсайдером - «Орлом». В го-
стях «орлы» были крепко биты 
«Факелом» - 3:1, а в Воронеже 
уже команда, ведомая Муха-
новым, едва не проиграла. Что 
толку, что хозяева нанесли по 
воротам соперника 14 ударов? 
Более десятка в цель не попали, 
а единственный гол забили под 
занавес первого тайма после на-
веса со штрафного Нежелева и 
удара головой Погребняка. 

Во втором тайме игроки 
«Факела» просто встали. Гости 
чаще владели мячом, выигры-
вали единоборства и достав-
ляли немало хлопот обороне 
хозяев. Мало того, что они 
сравняли счет, но и вполне 
могли выиграть. От «безна-
деги» защитники «Факела» 
нарушили правила в своей 
штрафной площади, и лишь 
хладнокровие и мастерство 
вратаря Саутина спасло во-
ронежцев от позорного по-
ражения. 

Отчет о матче можно было 
озаглавить еще и как «Старые 
песни о главном». «Старые», 
потому что мы год от года 
слышим, что все боролись, 
претензий к игрокам нет, но то 
поле плохое, то судья нехоро-
ший. «Но вы не волнуйтесь», 
- вещают из стана команды, 
- «игр еще много, мы догоним, 
мы наверстаем, мы первое ме-
сто займем!». Слышим одно, а 
видим совсем другое. Ведь уже 
сейчас с уверенностью можно 
сказать, что главная задача - 
выход в ФНЛ решена не будет. 
Такое отставание (в 8 очков) 
с такой игрой и с таким отно-
шением к делу ликвидировать 
нереально.

Лискинский «Локомотив» 
тем временем съездил на Вол-
гу в гости к лидеру. Результат 
матча вполне предсказуемый. 
«Сокол» имел преимущество 
на протяжении всего игрового 
времени и забил три мяча. 
Лишь на 93-й минуте Белов 
ударом в «девятку» подсластил 
горечь поражения.

Результаты остальных 
матчей 19-го тура. «Калуга» 
(Калуга) - «Подолье» (По-
дольский район) 3:3, «Метал-
лург» (Выкса) - «Металлург-
Оскол» (Старый Оскол) 3:1, 
« Сокол» (Саратов) - «Локо-
мотив» (Лиски) 3:1, «Звезда» 
(Рязань) - «Металлург» (Ли-
пецк) 1:3, «Зенит» (Пенза) 
- «Спартак-2» (Москва) 1:1, 
«Авангард» (Курск) - «Дина-
мо» (Брянск) 2:3, «Витязь» 
(Подольск) - «Тамбов» (Там-
бов) 2:1.

На вершине турнирной 
таблицы обосновался «Со-
кол» - 44 очка, вторым идет 
«Витязь» - 38, третьим - «Фа-
кел», 36 очков. «Локомотив» с  
19 набранными очками занима-
ет 12-е место.

На осеннем отрезке первен-
ства России в зоне «Центр» 
командам осталось провести 
по одному матчу. 3 ноября 
«Факел» едет в Москву для 
встречи со «Спартаком-2», 
а «Локомотив» дома примет 
«Металлург» из Выксы. «Со-
кол» поедет в Липецк, и после 
этого узнаем, с каким очковым 
дефицитом  «Факел» вступит в 
футбольную весну.

Подвела 
самоуверенность
футбол | «Факел» (Воронеж) – «Орел» (Орел) 1:1

максим СКВорЦоВ

Сколько уже говорилось о том, что нельзя выходить 
на поле с самоуверенностью барина, который знает, 
что на него управы нет. игроки «Факела» в который 
уже раз были наказаны за высокомерие и занос-
чивость. Зарплаты у них - дай бог каждому, тренер 
опытный, условия для работы нормальные, что еще 
надо? Проявить желание, усердие и мастерство.  
а этого мы уже вряд ли дождемся. 
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КРИМИНАЛ, ПРОИСшЕСтВИя

Житель Воробьёвского 
района Пётр Матузков вёл 
довольно беспутную жизнь. 
В 21 год он уже успел отбыть 
наказание и за кражу, и за на-
несение побоев. Наказание 
ума ему не прибавило, и в 
очередной раз, в июле с.г.,  он 
был задержан полицейским за 
распитие спиртных напитков в 
общественном месте. 

Когда стали составлять про-
токол об административном 
правонарушении, задержан-

ный решил дать взятку стражу 
порядка. Матузков достал 500 
рублей и попытался подкупить 
сотрудника полиции. Тут же 
был арестован и на него завели 
уголовное дело о покушении 
на дачу взятки должностному 
лицу. Теперь ему грозит три 
года и один месяц в испра-
вительной колонии общего 
режима. За это время к тому 
же он должен будет выплатить 
штраф в размере 15 тысяч 
рублей.

нападение на поезд
В ночь с субботы на вос-

кресенье на станции Терновка 
произошло чрезвычайное про-
исшествие. Группа молодых 
людей хотела пройти с одной 
платформы на другую, но на 
их пути оказался поезд, следо-
вавший из Москвы в Душанбе. 
Парни хотели пройти через 
тамбур одного из вагонов, но 
проводники не пропустили их. 
Споры и уговоры ни к чему не 

привели. Парни отступили, но 
когда поезд двинулся, в окна 
вагонов полетели камни. В 
семи вагонах были разбиты  
16 окон. Благо, что ни прово-
дники, ни пассажиры при этом 
не пострадали. Линейный отдел 
полиции выясняет обстоятель-
ства этого ЧП. Разговоры о том, 
что нападавшие выкрикивали 
националистические лозунги, 
пока не подтвердились. 

Кадеты отравились дурманом
В начале октября к уча-

щимся школы-интерната «Го-
рожанский казачий кадетский 
корпус» были вызваны вра-
чи Рамонской центральной 
районной больницы. После 
обследования маленьких па-
циентов, доктора пришли в 
изумление: кадеты оказались 
в состоянии наркотического 
опьянения. Выяснилось, что 
они приготовили сигареты из 
дурмана, который рос на клум-
бах возле спального корпуса. 
Сотрудники правоохранитель-
ных органов даже подумать не 

могли, что растение, содержа-
щее алколоиды тропановой 
группы, свободно произрастает 
на самом видном месте. Ни-
кто из руководителей школы 
даже не пытался уничтожить 
его. Последствия могли быть 
самые печальные. В этот раз 
курение наркотика привело 
к отравлению детей, а могло 
повлечь и их гибель. Прокура-
тура Рамонского района после 
проведения проверки вынесла 
представление о привлечении 
виновных к дисциплинарной 
ответственности. 

не работали, а зарплату получали
По информации УФСБ, 

Контрольно-счётная палата и 
департамент образования пра-
вительства области провели 
проверку всех школ Воронежа. 
Трудились недаром: оказа-
лось, что в десяти учрежде-
ниях образования чиновники 
управления образования ад-
министрации города Воронежа 
пригрели себе тёплые места. 
Не появляясь в школах Со-

ветского, Коминтерновского 
и других городских районов, 
они числились там препода-
вателями и исправно получали 
зарплату. Ущерб от такого 
«учительства» оценивается 
более чем в 10 миллионов ру-
блей. О незаконной выплате 
«левой» зарплаты, конечно же, 
знали руководители школ, но 
понесут ли они какое-то на-
казание, неизвестно. 

от пьянки голову потерял

Железнодорожный суд Во-
ронежа приговорил к четырём 
годам условного лишения сво-
боды двух подростков 15 и 17 
лет. Несовершеннолетние жи-
тели посёлка Воля Новоусман-
ского района в январе-феврале 
в ночное время нападали на 
одиноких прохожих в микро-
районах Сомово и Отрожка. 

Пугали их, били, требовали 
деньги и ценные вещи. От рук 
малолетних преступников по-
страдали семь женщин и один 
мужчина. Теперь эти оболтусы 
будут на примете у полиции, а 
вот воспитает ли их такая су-
дебная мягкотелость, покажет 
время.

борис орЛов.

условное наказание воспитает?


